
 - 1 - 

客家委員會 103 年第 1 次廉政會報會議記錄 

時間：103 年 2月 27 日（星期四）下午 5 點 00分 

地點：本會第 3會議室 

主席：黃召集人玉振                     記錄：黃正忠 

出（列）席人員： 

        劉副召集人慶中           鍾委員萬梅 

        吳委員景芳（外聘）        游委員進忠                 

        范委員佐銘                廖委員育珮 

        江委員清松                傅委員兆書 

        蔡委員琮浩                黃委員喜敘 

        葉委員月津                陳委員兼執行秘書振銘 

請假人員：曾委員慶正（外聘） 

壹、 主席致詞： 

         各位委員好！本次為新的一年第一次的廉政會報，也是搬

到新辦公室後，第一次召開的廉政會報，謝謝我們外聘的吳委

員蒞臨與會。現在捷運尚未通車，我們很擔心外聘委員來這

裡，交通上比較不方便，一旦通車後，離火車站僅 4 個站，屆

時就可改善許多，當然，本會同仁也尚在適應新的環境。這次

召開本年度第一次廉政會報，去年因故停了一段時間，但該做

的，我們都持續在做。我們都知道，開會不是主要目的，重要

的是要落實廉政工作，廉政怎麼樣來推動，有沒有開會不是重

點，而是工作有沒有落實執行，才最重要，我們客委會在此方

面非常重視，每個禮拜的主管會報，政風室也一定會針對廉政

相關議題，提出一些建議或提醒；另一方面，也希望同仁有廉

政的概念，更要有廉政知能，並落實廉政工作，這才是我們召

開廉政會報的目的。 

貳、 102 年財產申報實質審查抽籤 
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本會 102 年度受理公職人員財產申報人數共計 20名，需公開

抽出實質審查人數 3 名，並從該 3 名中抽出 1名進行前後年比

對審查作業，在主任委員主持下，公開抽出辦理 102 年度公職

人員財產申報實質審查作業。 

辦理 102 年度公職人員財產申報實質審查之名單：客發中心陳

副主任瑞榮、客發中心文資典藏組呂組長姿玲、客發中心主計

室黃主任驛婷。 

辦理公職人員財產申報前後年度比對之名單：客發中心陳副主

任瑞榮。 

參、 秘書單位工作報告：（詳會議資料） 

一、 報告上次會議主席裁示與決議事項辦理情形。（略） 

二、 工作報告。（略） 

肆、 專題報告：廉政案例「浮報公費、侵占公物及性騷擾案」（略） 

伍、 提案與討論： 

第一案：為落實政府反貪倡廉決心，暢通本會廉政意見反映管

道，建請於本會 17 樓適當位置設置本會廉政信箱、於

本室設置廉政電話專線及電子郵件信箱，並於本會全

球資訊網站及採購招標文件上附加上述資訊，俾利同

仁、廠商或民眾提供廉政相關議題建言。（政風室提案） 

      說明：依據政風機構人員設置管理條例施行細則第 8 條第 5

款規定辦理。 

    補充說明：有關廉政信箱之設置，各政風機構依規定皆有設置，

本會搬到新的辦公室也依相關規定來設置，設廉政反

映信箱後，倘遇同仁、廠商或民眾，對廉政有任何意

見反映時，可作為建言之管道。 

主席裁示：謝謝政風室的說明，其他委員針對此提案有無意見，如

沒有的話，我想除依相關辦法須設置外，也有設置的必
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要，然而廉政信箱設置在那裡，有無適當地點，請政風

室及秘書室協商適當地點，不會影響整體環境的配置，

並讓大家知道有此信箱的設置；至於，廉政電話專線及

電子郵件信箱的公告，這個可以立即做，在本會全球資

訊網站及採購招標文件上附上相關訊息。 

 

第二案：本會同仁倘遇有遭受法院強制扣薪、違規酒駕或其他生

活違常情事，建請單位主管主動關懷瞭解，並適時勸

導，必要時請知會本室。（政風室提案） 

 補充說明：有關本案，之前主管會報時主委有特別提到，主管要特

別關懷同仁的健康及生活上問題，法務部廉政署亦曾來

函要求，提醒同仁不要有違規酒駕情事；法院強制扣

薪，主要是之前社會上爆發卡債問題，或個人財務管理

不當造成入不敷出被法院扣款情況，或生活違常，產生

收支差距很大的現象，倘遇有此類情事，希望主管能先

掌握這些狀況，予以勸導，使當事人知所節制，對其行

為及避免衍生後續不必要困擾將有所助益，故而請各單

位主管知道類似情況能適時勸導，必要時，通知本室。 

鍾委員建議：提醒一下，強制扣薪必定有法院的公函，非主管予以

勸導即可，仍須依程序辦理簽呈手續。 

  主席裁示：法院強制扣薪，一定是法院做出的處分，我們一定要配

合辦理外，在辦理的同時，我們也要主動關懷，探討其

原因，適時予以開導，被強制扣薪必定有發生某些情

況。曾有一段時間，大家競相辦卡，鼓勵辦卡，造成積

欠卡債的情況非常嚴重，公務員還好，但民間企業非常

普遍，這幾年稍微有好一點，但也不僅是卡債，有的是

個人糾紛或不當異常支出，最後造成被法院強制扣薪，
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故除配合法院辦理外，站在關心同仁的立場，我們也要

主動予以開導；至於違規酒駕，我們一直提醒同仁，酒

駕是很可怕，喝酒開車本身是相當危險的行為，這二年

來，政府在這方面雷厲風行，嚴格取締酒駕，本會也確

確實實經不起同仁有這類負面行為，如有發生這類情

事，不僅是關心、勸導而已，還要依規定予以處分，這

不只是破壞機關形象，最主要的是造成公共危險，當

然，所有這些相關事情，都須知會政風室，必要時提供

法律上的協助，或者進行必要的通報。各主管平常要提

醒同仁，也要注意同仁有無異常的情況，只要稍微多一

點關心，異常情況很容易看的出來，防範於未然，比事

後的勸導更重要。多關心、多勸導，同時做出一些防範

措施，避免同仁有違常情況的發生，才是正本清源之道。 

陸、 臨時動議： 

吳委員提議：工作報告第 10 點，廉政署的要求，政風室經與秘書

室協商，經長官核示後，本會是有條件的落實(共同

供應契約訪、詢價的建議)，想請教一下陳主任，這

樣的作法是否符合法規的要求？廉政署的公文僅是

道德勸說，抑或是要求執行？法律有無要求每一個

採購案皆需辦理訪、詢價的程序？其他的行政機關

面對這樣的事情是如何處置？  

陳委員答覆：廉政署的公文僅屬一個宣導函，無法律上的依據及

效力，因本會採購案實在太多，囿於人力，以共同

供應契約的每一採購案皆需辦理訪、詢價程序確有

其困難度，其他的機關亦有類似同樣的情況，從以

前法務部政風司時期，就曾做過這樣的要求，但各

機關每年的採購案件有的多達幾千件、幾萬件，採



 - 5 - 

購人力有限，執行上有困難。 

吳委員提議：我們訂定物價波動大的電子相關產品，且共同供應

契約之簽約時日超過 3個月、另一般物品簽約時日

超過 1年者，於採購前，需辦理訪、詢價之程序，

這樣的標準跟其他機關相比，是屬比較嚴格還是寬

鬆？ 

陳委員答覆：本會這樣的標準非算寬、亦非算嚴，遇採購量少的

機關可以每件都辦理訪、詢價，但採購量大的機關

就很難比照辦理。 

   主席：有關這一點，確實誠如陳委員所提到，要每一件皆辦

理訪、詢價，有其困難度，基本上廉政署的要求係

屬道德勸說，希望能做到，但事實上很難，本會針

對波動比較大的項目，進行訪、詢價，其目的是為

了避免價差太大；一般物品價差較小的，相對較穩

定，故採超過 1年才做訪、詢價的方式，而針對物

價波動大的產品，時間就相對短；要每一件採購案

皆需辦理訪、詢價，有其困難度，所以廉政署也不

敢嚴格要求，但本會內部要求，凡波動大的產品都

需辦理訪、詢價程序，尤其電子產品，這一點，誠

如吳委員所述，提醒我們在承辦採購案件時，遇有

單價高的項目，我們也可以作訪、詢價程序，如發

現有價差的情況，可能可以節省不少錢，如要做到

百分之百，目前看起來是比較難，但我們可以自我

要求，自我提升，讓我們朝損失減少的方向來努力。 

  吳委員：既然本會相較其他行政機關更能符合廉政的要求，

以局外人的立場建議，這是可以再宣揚的，這個事

情放在工作報告中看不出來，且剛才主委又增加了
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單價高的項目亦要辦理訪、詢價，是否可以下次會

議成為一正式討論提案，條列出來，就有一個正式

的決議，成為一個正式的歷史紀錄，因為我們是這

種要求，其他行政機關沒有做到的，我們先做了，

也是美事一樁，以上建議。 

     主席：針對吳委員的這個建議，我們是可以做一個很好的

規劃，請秘書室針對本案在可行的範圍內，擬定一

個做得到的方案，自我要求，且在自我要求中做的

更多，提到下一次廉政會報中，經大家集思廣益討

論，討論後，大家覺得是一個不錯的方式，形成具

體的結論，公告實施，形成我們會內的自我規範。 

  吳委員：這樣做的話，相信廉政署會非常高興且通函全國各

行政機關說我們客委會這樣做，您們最好比照辦理。 

  蔡委員：目前我們都是依照政府採購法處理採購事宜，依政

府採購法，我們本來就要辦理訪、詢價之程序，這

一點被提出來，是因為共同供應契約，由政府採購

機關委託代辦機關大量採購之後，已把價格壓低，

現針對比較波動大的項目，可能會有漏洞，在執行

的後端再進行訪、詢價的動作，這應屬道德勸說的

規範性質；另依政府採購法的規定，採共同供應契

約是可以逕行向簽約廠商購買，不需要再進行後端

的訪、詢價動作，因前端已依採購法簽訂合約，把

採購金額訂在那裡了，然根據吳委員的建議，要我

們未來研究一下，但我想還是會依目前的原則，因

其只能是一個原則，每一個採購個案有每一個個案

的性質，如訂定太詳細，對採購上恐會產生困擾，

甚至有牴觸法令的疑慮，這部分需再行研議，下次
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會議時，我們提一個像這樣簡單的原則或者由秘書

室針對同仁做一下宣導，提醒同仁依共同供應契約

採購時，要予以注意之事項。 

  吳委員：我是以一個旁觀者的角度提這樣的建言，馬總統任

內，最強調的就是廉能，這絕對是他的堅持，政府

採購法應不是馬政府時代的潮流，這是行之多年的

法律，但站在廉能的要求如能更精進，絕對是美事

一樁，特別是現在國庫空虛，採購程序更嚴謹，政

府將不用負擔太多的經費，但也要顧慮現實，我只

是原則性的建議，實際上，貴會在草擬時，也要顧

慮到可行性，在可行性的範圍內，行諸於明文，成

為全國各行政機關的楷模，對客委會的形象是有所

助益的。 

 主席決議：本次是針對共同供應契約，依共同供應契約執行，

不會有違法的疑慮，至於造成國庫巨額損失，甚至

有貪瀆的事，應該從結構上，探討共同供應契約的

源頭是否應更靈活，對單價波動大的項目，共同供

應契約的價格本應與時俱進，我們基本上依照契約

來採購，只要不收受紅包，應不會涉及貪瀆，但可

能會造成國庫損失，這是事實，然而國庫損失並不

是我們造成的，而是因為共同供應契約價格未予以

更新所致，這部分由我們來探討似已超出客委會的

職掌範圍，然而，從另一個角度來講，在我們自我

要求、自我防弊的情況下，我們多做一些訪、詢價

的動作可能可以避免一些損失或節省一些公帑，可

以朝這方向來規劃，所以請秘書室再檢視，因制度

造成的缺陷，我們還可以做什麼，讓這個缺陷減少



 - 8 - 

或填補，朝這個方向來做，而非由我們來訂出一個

辦法，可能更符合實際需要。未來，吳委員在政府

類似更高層次的會議當中，針對這一點，如採購源

頭能隨物價調整之機制做得好，可防堵很多不必要

的問題，下面機關只要照章行事即可，而非由各部

會、各機關自己訂，有的訂嚴，有的訂寬，最後都

不訂，又不能強迫，現在顯然也不能強迫，最後變

成道德規範。 

柒、 主席結論： 

    今天召開 103 年第 1次廉政會報，謝謝幕僚單位提供了很

多廉政有關的資訊給大家，與會的委員都為單位主管，除自己

知道外，也要隨時提醒自己及單位同仁有此觀念，這是很重要

的。我們政風室每年度一開始時，應將相關廉政倫理規範再提

醒同仁一次，雖然是舊的東西，但人員會有異動，也是會有新

的同仁，在剛剛提到，開這會不是最重要，而是要讓每個人都

知道，讓大家有廉潔的知能及知識，另外我們的廉政教育訓

練，每年定期的舉辦，讓同仁都有相關廉政倫理的認識、知識

及意識，做好我們的廉政工作，這是我們廉政會報最重要的目

的，謝謝吳委員遠道而來，和所有同仁的參與，大家辛苦了，

散會。 

捌、 散會：下午 18時 20 分。 


